

**Suscripción**  
 En la capital. 400 pesetas. trimestre  
 En la provincia. 300 id. id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 un año en oro. 25 id. id.  
 Extranjero. 750 id. trimestre  
 Todo pago se entienda por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª y 1.ª

# LA LUCHA

**Anuncios.**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV.

Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos.

Gerona, sábado 27 de abril de 1895

NÚMEROS SUELTOS  
 25 céntimos.

N.º 5.559

## Efeméride

27 de abril de 1487

### Capitulación de Vélez-Málaga

Antes de intentar la conquista de Málaga y como punto que su posición topográfica había de facilitar la realización de tal empresa, determinaron los Reyes católicos poner sitio a la ciudad de Vélez-Málaga. El mismo don Fernando se dirigió a esta plaza al frente de un ejército de 50.000 infantes y 20.000 caballos, llegando al cabo de nueve días de fatigoso viaje; sin pérdida de tiempo procedió a designar los puestos que a cada uno correspondía, y hecha la distribución comenzó el ataque por mar y tierra. Desgraciada fué para Castilla la primera acometida y a punto estuvo el citado monarca de ser víctima de su intrépido ardor. Inútil fué que cuando repuesto de la sorpresa, intimara la rendición a los sitiados pues el alcaide de la ciudad Abul-Cacim Venegas, confiado en el auxilio que esperaba de Granada, desoyó la invitación. Con efecto, no tardó el ejército auxiliar en presentarse en las alturas que dominan los cristianos, ante cuya presencia ordenó don Fernando dar un ataque simultáneo. Las fuerzas granadinas fueron entonces derrotadas y tuvieron que emprender la retirada por lo que viendo defraudadas sus esperanzas los defensores de la ciudad y que los cristianos preparábanse para emplear la artillería de grueso calibre, optaron por entablar negociaciones para la capitulación. A la rendición de Vélez siguió la de más de veinte sitios de menos importancia, con lo cual pudo al fin don Fernando dejar expedido el camino para emprender la conquista de Málaga.

(Prohibida la reproducción.)

## Cortes

### Sesiones del día 25

**Congreso.**—El señor Díaz Moreu se lamentó de los perjuicios que sufren los militares que sirven en Filipinas, a causa del quebranto en el giro.  
 El señor Llorens explicó su interpelección acerca de las responsabilidades que hay que exigir por la pérdida del «Reina Regente». Preguntó si concretamente podía explicarse el siniestro por las malas condiciones marineras del barco.  
 El ministro de Marina aseguró que el «Reina Regente» era un crucero de inmejorables condiciones. Añadió que los barcos de menor porte llevan en nuestra Armada una artillería de mayor peso, proporcionalmente, y que el balanceo del «Reina Regente» de que tan sin fundamento se ha hablado, no era suficiente para constituir un riesgo. En cualquier situación habría resistido el crucero tanto como otro cualquiera escogido al azar.  
 El señor Granda que tenía un cuñado a bordo del «Reina Regente» declaró que habían admirado el barco varios marinos de naciones extranjeras.  
 Rectificó el señor Llorens para insistir en que no hay informes facultativos que demuestren el estado perfecto del «Reina Regente» que se quieren ahora suponer.  
 Reanudó en seguida el debate sobre presupuestos, continuando en defensa del de la Guerra el señor Suarez Inclán.  
 El general Ochoa habló luego para contestar a alusiones, combatiendo las ideas del señor Salmerón acerca de las reformas de la organización del ejército.  
 Careció totalmente de interés el último período de la sesión.  
 Continuó la discusión del presupuesto de la Guerra.  
**Senado.**—El conde de Canga Argüelles trató de reproducir sus censuras al gobierno por las abominables cosas que se dijeron en el meeting de los progresistas revolucionarios.  
 El ministro de Fomento le contestó brevemente para repetir las anteriores declaraciones del gobierno; es decir, que el mee-

ting fué tolerado porque estaba dentro de la ley. Se aprobaron algunos dictámenes, entre ellos uno sobre la concesión de la sección de vía férrea de Santander a Laredo. Y sin nada mas digno de nota, se levantó la sesión.

## Sin exclusivismos

Es tarea inútil la que se proponen los adversarios sistemáticos del partido conservador al presentarlo lleno de ambiciones y exclusivismos y dispuesto a socavar con sus procedimientos los adelantos democráticos consignados en las leyes, porque como los hechos no responden a las suposiciones que se formulan, los que tales proyectos inventan quedan en la situación desairada que es consiguiente.  
 El partido que hoy rige los destinos del país, tiene como base de su política el bien de la patria y de las instituciones a las que sacrificó sus intereses trayendo la paz y la bienandanza cuando la nación se perdía en el caos producido por las locuras de algunos de sus hijos, y asentando sobre el trono de sus mayores al malogrado príncipe cuya memoria no se borrará nunca de la de los buenos españoles.  
 A partir de la restauración, el partido que dirige el eminente hombre de Estado señor Cánovas del Castillo ha venido dando inequívocas muestras de tolerancia y amor al progreso, y si alguna duda quedara, ahí están sus obras y ahí están sus procedimientos que han dado por consecuencia de su bien definido programa, el disfrute de la libertad de que goza la nación como con lealtad plausible declaró no hace muchos días nuestro apreciado colega republicano *La Publicidad* de Barcelona, y como a voz en grito demuestra el partido republicano progresista y el mismo partido carlista al usar, con toda suerte de impunidad, de ese hermoso derecho de asociación y de propaganda que a veces sufre quebrantos por el abuso con que de él suelen hacer los que se llaman sus más acérrimos partidarios.  
 El espectáculo que hoy están dando las Cortes del reino, prueba también la intimidad en que viven los partidos monárquicos para afianzar las conquistas populares que han quedado como gloriosa secuela de la revolución de septiembre que vino, en medio de sus errores, a cimentar en el derecho el edificio de nuestra legislación con materiales aportados por las modificaciones reclamadas por ese mismo derecho, y si algo faltara a cuantos inventan esas supercherías que no causan efecto a los que miran la política con la alteza de miras de quienes miden con imparcialidad la marcha de los partidos: ahí está el partido liberal ayudando al conservador en su empresa de responder con decisión a la confianza de la corona, seguro como está de que los conservadores no han de mermar y si solo depurar, como es su misión, esas leyes a cuyo amparo se ajitan todas las colectividades sin distinción de colores ni de doctrina.  
 Pasaron aquellos tiempos, para no volver jamás, en que los partidos hacían de la ley mangas y capirotos para sus fines egoístas y absorbentes; pasaron aquellas épocas en que los de arriba fustigaban a los de abajo y éstos conspiraban eternamente contra los de arriba y a las sublevaciones inicuas y a las barricadas sangrientas, han susti-

tuido la igualdad de derechos y el perfecto y relativo ejercicio de los deberes. En provincias, que es donde las pasiones mezquinas más campo encuentran para su existencia y desarrollo, es también donde más se observa esa benéfica transformación, y los que recordamos como antes se consumían y enervaban las banderías tratándose con odio africano y como hoy observamos la cordialidad de relaciones existentes entre partidos y hombres que no profesan unos mismos principios ni comulgan en una misma idea, no podemos por menos que admirarnos ante una transformación de costumbres tan patriótica.  
 El que recuerde lo que decían y hacían los antiguos partidos progresista y moderado y lo que hacen y dicen ahora los liberales y conservadores, seguramente bendecirán con nosotros este cambio en el modo de ser de los que tomamos parte en el concierto de la vida pública, y aplaudirán esa libertad bienhechora que a todos protege por igual, teniendo como tiene postergada a toda arbitrariedad y a todo monopolio.  
 El partido conservador es por su naturaleza y como su título indica, el encargado de conservar, afianzándolas, las modificaciones progresivas que verifican los partidos liberales a los que pone en condiciones de seguir su misión con paso firme y sin precipitaciones, misión que cumple en el tiempo y en el espacio con la garantía del conservador que no ha de tocar la esencia de lo nuevo y ha de cimentar el prestigio de lo recientemente conquistado.  
 Y así resulta, que ajitándose los unos con la mira de ser útiles a esta patria, los otros trabajan de consuno para contribuir al engrandecimiento de la nación sin exclusivismos ni egoísmos ni propósitos bastardos.

## Comentarios

Leemos:  
 Háblase de divergencias graves entre algunos ministros; consecuencia de la crisis porque pasa el partido conservador.  
 —Pero señor, adonde está esa crisis porque pasa el partido conservador?  
 —¿Dónde las divergencias?  
 —En la mente de los que desean que el partido conservador se vaya con viento fresco.  
 —Pero por ahora esos deseos continuarán siendo deseos.  
 —¿Y lo que continuarán?  
 —Señales inequívocas de que se acercan elecciones.  
 —Dice un periódico:  
 El señor Nocedal se dispone a hacer un viaje de propaganda política por Andalucía, donde pronunciará algunos discursos.  
 —¿Por encargo del señor Silvela?  
 —Parece que.  
 La junta directiva del partido republicano progresista, ha dado amplias facultades al comité de Madrid para la fundación de un periódico, órgano de la mayoría en la asamblea del partido.  
 Preparémonos a saborear los requiebros que se echarán mutuamente el futuro órgano de los legales y *El País*, portavoz de los zurdos progresistas.  
 No es Maceo el cabecilla filibustero el que se pegó un tiro, sino que fué su hermano el brigadiel.  
 Maceo el cabecilla no se pega ningún tiro por ahora.  
 Será menester que se lo peguen.  
*El País* se exclama del siguiente modo:  
 De revolucionarios heroicos pasaremos a mansas cuadrillas de electores.  
 Y lo que también es grave: de zorrillistas que nos

llamaban, pasarán a llamarnos muristas, solistas o baselquistas....  
 Seremos un rebaño marcado a fuego con el hierro de la ganadería.  
 Bueno.  
 Por mí que pasen.  
 Según el gobierno, el Japón ha dado seguridades a España respecto de sus intenciones acerca de las islas Filipinas.  
 De todos modos nosotros no nos hemos de descuidar y debemos poner aquellas tierras en condiciones.  
 No por nada.  
 Pero hombre prevenido.....

## Desde Madrid

Se dice que por indicación de algunos individuos del Congreso norteamericano, se prepara un bill, que será presentado a aquél cuando se reuna en diciembre, para que reconozca la beligerancia de los insurrectos de Cuba.  
 Reconozcáse en buen hora si así lo desean, que al fin y al cabo todos en Cuba son, quién más quien menos, beligerantes, puesto que de un modo u otro se disputan la victoria.  
 Pero si ese reconocimiento se hace, ¿qué va a pasar después? ¿Van los yankees a ayudar a los beligerantes?  
 Nosotros creemos que si debieran hacerlo. Un manifiesto de la junta central del partido autonomista de Cuba, dice en uno de sus párrafos, publicados por *El País*, periódico cubano, y copiados por *El Imparcial* de Madrid, que la rebelión está limitada a una parte de la provincia oriental, y que solo está sostenida, salvo pocas excepciones, por las gentes más ignorantes de aquella región.  
 Los yankees, amantísimos del progreso, debieran ayudar a los rebeldes, más aún, prestarles un señalado servicio, viendo de conseguir lo que España no ha conseguido aún: ilustrando a los separatistas residentes en los Estados Unidos, a fin de que cuando se reúnan con sus correligionarios, les despierten a su vez la inteligencia que a todos los hombres es muy precisa, para diferenciarse de esos otros seres que viven y realizan todo lo que a la vida atañe, tan solo por instinto.  
 El hombre, para serlo, necesita tener razón y con ella pesar el pro y el contra de las cosas y hacerlas o no, según le convengan más o menos. Si no la tiene, si va a ciegas, el tropiezo es seguro, y este tropiezo no lo pueden evitar los ojos de la cara, pues personas que tienen muy perfectos los órganos de la visión, resbalan o tropiezan y caen en el trascurso de su vida sin que sus ojos puedan impedirlo, caída que tal vez no sufriesen si los ojos de la razón estuvieran abiertos.  
 Así, pues, los señores yankees, tan amigos al parecer de los rebeldes cubanos, pórtanse con ellos como verdaderos amigos, ilustrándolos ya que los esfuerzos de España nos han sido suficientes para llegar a tal resultado.  
 —Pero tememos que tampoco ellos lo consigan, porque hay seres que gustan de pasar por este mundo sin observar lo que en él existe, y quizá, los filibusteros sean de esta naturaleza. ¿Cuántos hombres hay y mujeres sobre todo, que diciéndoles «esto es blanco» y demostrándoselo con argumentaciones de gran fuerza, se obstinan en creerlo negro y no se apean de su error por nada del mundo?  
 Unas veces lo hacen así por falta de instrucción, otras por egoísmo propio y otras por otras causas; pero se hace a menudo y este es un mal que siempre o casi siempre conduce a lo que en Cuba está ocurriendo ahora.  
 A los insurgentes que en tales condiciones de irracionalidad se encuentran y que, sin embargo, piden lo que pueden ya disfrutar otros seres muy distintos a ellos, dárseles lo que piden, horroriza pensar lo que habrá de ocurrirles. Por esto se comprende muy bien que la metrópoli no atiende en este caso las peticiones de una parte de la colonia.  
 Las metrópolis, quizá por instinto un tanto egoísta, crean siempre que las colonias no están en disposición de manejarse por sí mismas. Pero dejando ahora ese egoísmo a un lado y viendo las cosas como son, no hay más remedio que reconocer la razón que tiene España para no abandonar a sí propios a



arrendataria de cédulas. Recordarán nuestros lectores el hecho de autos acordado á las 10 próximamente de la noche del día 27 de septiembre del año último en la ramba de Alvarez frente al Café Nuevo, que tanto ruido movió por las circunstancias que lo rodearon; por esta causa les hacemos gracia de volverlo á relatar.

Constituido el tribunal bajo la presidencia del digno presidente de la audiencia provincial señor Pinazo y después de los detalles de rúbrica, se procedió al examen del procesado y testigos suspendiéndose la vista por diez minutos, á las 12.

Reanudada la sesión, el fiscal hizo un elocuente informe reformando las conclusiones y apoyándose en las declaraciones del perito y testigos, pidió para el procesado la libre absolución. Estando con esta petición conforme la defensa encomendada al letrado señor Baylina—que para hacer más patente la inocencia de su defendido pronunció un bonito discurso—se declaró concuso el juicio para sentencia.

Fué mucha la concurrencia en el salón de vistas durante la sesión, que al terminar ésta felicitaron al señor Perez por el probable buen resultado de la causa.

—Se ha dispuesto que le sea abonada por esta delegación de Hacienda la pensión de pesetas 375 anuales recientemente concedida á doña Carmen Sagué, viuda del primer teniente de infantería don Jaime Baralló.

—Se encuentra de nuevo en Barcelona, cumpliendo la promesa que hizo antes de emprender su excursión por América, el notable primer actor don Antonio Vico que se propone volver este invierno á la Habana de cuya ciudad tiene el teatro Tacón contratado.

Visitará próximamente varios teatros de Cataluña según declaración propia.

¡Cuánto nos alegraríamos que el nuestro fuese uno de los que tiene en lista!

—Algunos comerciantes malagueños que tienen relaciones con los Estados Unidos, se han hecho borrar de la lista de suscriptores á los diarios neoyorquinos que recibían, como protesta contra los insultos inferidos á España en aquellas hojas.

Se aplaude esta demostración de patriotismo.

—Ha tomado ya posesión de su destino el director de esta sección telegráfica se-

ñor Alvarez, al que damos nuestra bienvenida.

—Los 20.000.000 de thals á que asciende la indemnización pedida por Japón á China, equivalen á 1.400 millones de pesetas, ó sean 280 millones de duros; representarían un peso de 7.000 toneladas, se necesitarían para transportarlos, dos buques de la Trasatlántica ó 700 vagones que ocuparían sobre una línea férrea cuatro kilómetros y medio, un hombre, contándolos y empaquetándolos á razón de tres mil duros por hora durante nueve diarias, concluiría su cometido á los veintiocho años y medio de faena, puestos de plano en fila, ocuparían una extensión de 11.000 kilómetros, es decir, algo más de la cuarta parte del meridiano terrestre, y colocados en columna vertical, formarían un cilindro de 560 kilómetros, que alcanzaría, por lo tanto, una altura ocho veces mayor que el espesor de la atmósfera.

—En Barcelona se ha estrenado con extraordinario éxito la nueva obra dramática del laureado poeta Angel Guimerá titulada *Las monjas de Sant Ayman*, de la que hace grandes elogios la prensa de la ciudad condal.

—Día magnífico y de verdadero verano es el que hizo ayer por la mañana, tanto, que llegó el calor á hacerse sobradamente molesto; pero á eso de medio día encapotose el cielo y descendió la columna termométrica, continuando variable el tiempo hasta la noche.

—Los capitanes recientemente ascendidos don Félix Ros y don Antonio Quirós, han sido destinados á la zona de Gerona y regimiento de reserva del Bruch respectivamente, y el primer teniente de Guipúzcoa don Mariano Mora, al batallón disciplinario de Melilla.

—Anteayer noche debutó en el Teatro Principal el nuevo tenor señor Oliveras con «El Duó de la Africana». Dicho tenor posee una bonita y extensa voz, principalmente en las notas agudas y desempeñó el papel de Giuseppini con acierto, conquistando justos aplausos en la jota del segundo cuadro.

La señorita Alcazer cantó con gusto y colorido su papel de Antonelli en «El Duó de la Africana», así como se distinguió en la zarzuelita de los señores Irayzoz y Gimenez, «Viento en popa» obra que agradó

á la concurrencia por su bonita música y por las escenas cómicas que posee su libreto.

El señor Alarcón mantuvo constantemente la hilaridad en la concurrencia en esta última obra, por lo que también alcanzó buena parte de los aplausos.

Para el martes próximo se anuncia en los carteles la celebrada opereta cómica «Miss Helyet».

—A causa de haberse asociado los fabricantes de ladrillos de Figueras y sus alrededores con el objeto de vender á mayor precio los productos de su industria, los operarios se han declarado en huelga, pidiendo aumento de jornal ó reducción de horas de trabajo.

Hace pocas noches apareció destruida en una fábrica, gran cantidad de obra que estaba ya en disposición de pasar al horno. Créese que esto obedeció á una venganza de los huelguistas.

Entre patronos y obreros se han celebrado varias reuniones, sin que hayan podido llegar á un acuerdo.

—La empresa del Teatro Principal nos manifiesta, que ha escriturado á la conocida tiple primera señora Cubas, y que dicha artista debutará en la primera función del segundo abono.

Lo celebramos.

**Brillantes resultados de la «Emulsión Scott» en las enfermedades que se mencionan.**

(Desconfiar de las imitaciones)

El infrascrito Dr. en Medicina y Cirujía, Certifico: Como habiendo tenido ocasión de ensayar el aceite

de higado de bacalao emulsionado con hipofosfitos de cal y de sosa, preparado por el químico señor Scot, he obtenido brillantes resultados en todas aquellas afecciones que obedecían á un temperamento *linfático*, y especialmente en la *tisis tuberculosa* de forma tórpida, en el raquitismo y en diversas manifestaciones de *escolofulismo*.

Reus, 5 julio 1885.

Dr. F. GRAS FORTUNY.

PROBADA EL  
**COGNAC HENRI GARNIER & C.<sup>o</sup>**

### CHARADA

Segunda tercia Dolores,  
si no es para mi tu todo  
que aunque *dos prima* no seas  
yo con el alma te adoro.

Monaguillo.

(La solución en el número próximo.)

Solución á la charada anterior  
SISETA.

### Teatro Principal

Compañía de zarzuela

Función para hoy jueves 25 de abril  
8.<sup>a</sup> de abono.

«El Barberillo de Lavapiés» y «El duó de la africana»

A las 8 y media.

### Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos Pedro Armengol, Sr. Anastasio p.  
CUARENTA HORAS  
En la iglesia del Seminario.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6.

## IMPORTANTÍSIMO

### VIAJANTES

Se necesitan 8 ó 10 viajantes activos é inteligentes para despachar varios artículos fáciles en las principales plazas de Castilla la Nueva, Castilla la Vieja, Cataluña, Aragón, Navarra, Reino de Valencia, Galicia, Extremadura, Andalucía, Guipúzcoa, Vizcaya, Baleares, Canarias y posesiones de Africa.

Sueldo tres duros diarios, comprendido todo gasto. Se viajará por lo menos 8 meses al año. Los géneros se entregarán con oportunidad, sin haber necesidad de recorrer las plazas. Los solicitantes deberán presentar referencias de primera en Barcelona á satisfacción de la casa ó garantía en metálico. Los viajes empezarán enseguida con tregua de días. De extenderse el negocio y si se presentan viajantes aptos para ello, se admitirán también para Ultramar y Extranjero.

Presentarse ó dirigirse á los Sres. **Barangó y Canet**, Centro de Anuncios, calle de Zurbano, núms. 3 y 5, BARCELONA. 2-4

de la humana naturaleza; y así repuestos, volvimos á salir para las montañas, provistos de tres costales que tenía por fortuna mi amigo entre los objetos de su ajuar. Llegamos algo antes de las cuatro de la tarde á la escavación, compartimos tan por igual como pudo ser el resto del botín, y sin tomarnos la pena de rellenar los hoyos, nos volvimos á poner en una distancia nuestra caja, donde echamos sucesivamente la preciosa carga, en el momento mismo que empezaban á rayar en el Oriente los primeros albos.

Estábamos materialmente molidos por la fatiga, mas la escitación nos impidió conciliar el descanso. Después de tres ó cuatro horas de descanso, nos levantamos los tres á la par como si un mismo estímulo nos hubiese inducido, y procedimos al examen y reconocimiento de nuestro tesoro.

El arcon estaba ahora colmado y pasamos todo el día y la mayor parte de la noche siguiente inventariando su contenido sin orden ni sistema alguno; todo lo íbamos dejando amontonado. Cuando luego se hizo una clasificación general, nos encontramos en posesión de una fortuna muy superior á todo lo que nos habíamos podido figurar. Había en dinero mas de 450.000 duros, estimando el valor de las piezas por el curso corriente en el día, y en todo ello no había una sola moneda de plata. Todo era oro viejo y muy viejo de antigua fecha y mucha variedad, monedas francesas, españolas y alemanas, algunas guineas inglesas y otras de que no habíamos visto hasta entonces modelo ninguno, había entre ellas algunas de tamaño y peso disformes, pero tan desgastadas, que nos fué imposible descifrar sus inscripciones. No había ninguna americana.

La apreciación de las alhajas era cosa algo mas difícil: encontramos brillantes, muchos de ellos preciosos por su limpidez y tamaño, en todo ciento diez, ninguno pequeño: diez y ocho rubíes hermosos, trescientas diez esmeraldas, todas

Entonces mi amigo, en cuya locura veía ahora ó creía ver ciertos indicios de método, clavó de nuevo la estaquilla que marcaba el sitio donde el escarabajo había caído, ó tres pulgadas hacia el Oeste de su primera posición; y fijando de nuevo la cinta al punto más inmediato del tronco y dando con ella una vuelta al piquete, como lo hizo la otra vez la fué desarrollando y marchando hasta cincuenta piés en línea recta.

Trazó un círculo en torno de este nuevo punto, un tanto más extenso que el primero, y nos pusimos enseguida á la faena. Yo me sentía horriblemente fatigado, sin darme cuenta de lo que ocasionaba el cambio que experimentaba en mis ideas, pues no sentía ya aversión á la ruda faena que me imponía. Al contrario, me interesaba en ella lo que no es decible, y aún diré francamente que me sentía asustado. Acaso veía en la estravagante conducta de Legrand cierto aire deliberado, cierto proceder profético que me impresionaban extraordinariamente. Cavaba, pues, con verdadero entusiasmo, y de tiempo en tiempo me sorprendía buscando, por decirlo así, con los ojos, con un sentimiento que tenía algo de espectación, el tesoro imaginario, cuya ilusión había trastornado el juicio de mi amigo. En uno de esos momentos en que estas ilusiones se habían apoderado más obstinadamente de mí, y cuando ya habíamos trabajado hora y media, fuimos de nuevo interrumpidos por los violentos ahullidos del perro. Su inquietud, en el primer caso, no era evidentemente más que el resultado de un capricho ó de una basca de alegría porque esta vez tomaba un tono más violento y caracterizado.

Cuando Júpiter intentó de nuevo ponerle el bozal, se resistió furiosamente, y saltando al hoyo, se puso á escarbar frenéticamente en la tierra. En pocos momentos había descubierto una masa de osamentas humanas que formaban dos

# Relojes Patent-Canseco

Son mejores que Roscopts, propios para cazadores, maestros y encargados de obras empleados de ferro-carriles, y para todo el que tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Afinan la hora con el registro siempre al centro.  
Se garantizan con las debidas formalidades.—Los hay de nikel, acero y plata.  
Se venden plaza del Angel, 10, y Barrionuevo, 15.—En provincias, dirigirse al Sr. CANSECO.—Madrid.

# PILDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FACILES DE TOMAR Y DE Digerir, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Pildoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, a los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

# PARA SER ELEGANTE

SEGUNDA PARTE DE PARA SER AMADA, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.<sup>o</sup>, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3:50 en provincias.—Encartonado a la Bradel, 3:50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière e Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

**TOS** PASTILLAS Y PILDORAS AZOADAS DEL DOCTOR MOALES

Maravillosas en sus efectos. Sedantes y espectaculares por excelencia, inofensivas hasta para los niños, indispensables a todo enfermo del pecho.—Caja de 2 a 4 reales, bóticas y droguerías.

Dr. Morales, 39, Carretas, Madrid.

**CENTRO GENERAL** de negocios, comisiones y representaciones DE Jaumeandreu Espuñes y C. CONSTITUCION, 9 GERONA.

Gestiona toda clase de asuntos administrativos, judiciales, comerciales y eclesiásticos, a reducidos precios.

Horas de despacho: de 9 de la mañana a 1 de la tarde y de 3 a 7 de la misma.

# APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

# Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Próximo	Fin mes
Interior	70 12		
Exterior	80 42		
Amortizable	81 00		
Cubas, Emisión 1886	105 25		
Id. id. 1890	96 00		
<b>ACCIONES</b>			
Banco Hispano Colonial	00 00		
F. C. Norte España	24 30		
Id. Tarragona Barcelona y Francia	22 10		
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo	08 00		
<b>Oro</b>			
Centenes Alfonso	40 90		
Id. Isabel	43 30		
Onzas	11 10		
Cuartos	10 70		
Oro Pequeño	07 40		
Aumento			

Telegrama de la casa Quintana y Bassols, Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

# ROB BOYVEAU

cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Ectema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

**ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR**

cura los accidentes sífilíticos antiguos o recientes: Ulceras, Tumores, Gomas, En Paris, casa F. FERRAS, 102, rue Richelieu, y en todas las Farmacias.

# PARA ENFERMEDADES URINARIAS

**SÁNDALO PIZÁ**

MIL PESETAS

El que presente Capítulos de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Única aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo veritables sobre todos sus similares.—Precio 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pinar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

# La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos e hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pava, Luciano Torres y Martí y Carrot, en cuyas librerías se admiten suscripciones y recibiaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

esqueletos completos, mezclados con algunos botones de metal y algo que nos pareció lana podrida y desmenuzada. Uno ó dos azadones, hicierons saltar la hoja de una navaja española; seguimos cabando y aparecieron unas cuantas monedas de oro y de plata.

Al verlas, Júpiter pudo apenas contener su alegría, más la fisonomía de su señor manifestaba un despecho horrible.

Nos pusimos pues al trabajo con nuevo ahinco, pudiendo decir que no he experimentado en mi vida diez minutos de mayor ansiedad y de más febril exaltación. Durante este tiempo desenterramos completamente un arcón de madera de figura oblonga, que a juzgar por su perfecto estado de conservación y su pasmosa dureza, había sido sometida a algún procedimiento de mineralización, y quizás el bicloruro de mercurio. Este arcón tenía tres pies y medio de largo, tres de ancho y dos y medio de profundidad. Estaba solidamente guarnecido por abrazaderas de hierro forjado, remachadas y formando como una especie de enrejado. A cada lado del arcón, poco por bajo de la tapa, había tres fuertes anillos de hierro, en todo seis, por medio de los cuales podían cogerlo seis personas a la vez. Nuestros esfuerzos reunidos no fueron bastantes para moverlo, y nos convencimos desde luego de la imposibilidad absoluta de cargar con tan enorme peso. Afortunadamente la tapa no estaba asegurada más que por dos cerrajitos, que descorrimos trémulos y jadeantes de ansiedad, y un momento después se mostraba a nuestros ojos deslumbrados un tesoro centelleante de incalculable valor. La luz de las linternas estaba reconcentrada en el foso abierto y hacían centellear de aquel montón confuso de oro y alhajas rayos y esplendores que nos desvistaban materialmente.

No trataré de describir los sentimientos con que yo contemplaba aquel tesoro: el asombro dominaba a todos los de-

más, como cualquiera puede figurárselo. Legrand parecía anonadado por la misma escitación, y no profirió sino algunas palabras, y en cuanto a Júpiter, se puso tan descolorido, cuanto es compatible con una cara negra.

Parecía como petrificado ó herido por un rayo.

Muy luego se puso de rodillas, y metiendo sus brazos desnudos en el oro hasta los codos, permaneció así un buen rato, como si espermentara los goces de un baño salutar. Últimamente exclamó dando un profundo suspiro, y como si hablara consigo mismo:

—Y todo esto viene por el escarabajo de oro. ¡Oh, bendito escarabajo! ¡mil veces bendito, a quien yo, injuriaba y calumniaba tan bestialmente! ¡Avergüenzate de tí mismo, miserable negro!... ¿Qué tienes que decir ahora?

Fue preciso que yo despertase, por decirlo así, al amo y al criado, y que les hiciese comprender que era urgente llevarse el tesoro. Se hacía tarde y era preciso que no nos desquidásemos y desplegásemos mucha actividad si queríamos ponerlo todo en seguridad antes de que amaneciese. No sabíamos que partido tomar, y perdimos mucho tiempo en inútiles discusiones: tanto era el desorden que había en nuestras ideas. Finalmente, aligeramos el arcón sacando los dos tercios de su cantidad, con lo cual pudimos ya, aun que no sin mucho trabajo, sacarlo del hoyo. Los objetos que sacamos fueron depositados entre la maleza y confiados a la guarda del perro, a quien Júpiter intimó muy formalmente la orden de no moverse del sitio por ningún motivo y de no ladrar hasta que volviésemos. En seguida nos pusimos precipitadamente en marcha con el arcón, y llegamos a la cabaña sin novedad, pero horriblemente cansados, a la una de la noche. Abrumados como estábamos por la fatiga, descansamos hasta las dos y cenamos entre tanto porque emprender de otro modo la tarea hubiera sido cosa superior a las fuerzas